

目 录

革命导师论反对投降派

修正主义都是投降派，对内搞阶级投降主义，对外搞民族投降主义·····	1
投降派惯用两面派手法，大搞阴谋诡计，进行分裂活动，篡党夺权·····	8
投降派的阶级根源和思想根源·····	12
投降派对革命的严重危害·····	15
马克思主义者必须同投降派进行针锋相对的斗争·····	17

革命导师关于农民战争的部份论述

必须把被颠倒的历史重新颠倒过来·····	26
封建社会的特点和主要矛盾·····	32
农民阶级及其各个阶层的特点·····	35
农民革命的必然性·····	43
农民的阶级斗争是历史发展的真正动力·····	46
农民革命与土地问题·····	52
农民革命政权·····	55
农民革命思想·····	58
阶级斗争与民族斗争的关系·····	60
农民革命战争的战略战术·····	62

农民革命与宗教的关系·····	64
农民战争失败的原因·····	68
鲁迅关于《水浒》的论述·····	72
开展对《水浒》的评论·····《人民日报》社论	80
重视对《水浒》的评论·····《红旗》杂志短评	83
 资 料:	

解放以来至文化大革命前《水浒》评论 中有关问题摘录

关于《水浒》的评价问题·····	87
关于宋江形象的评价问题·····	98
关于梁山起义军受招安与征方腊的问题·····	111
关于《水浒》中的“忠义”问题·····	121
关于《水浒》作者的立场问题·····	127
关于金圣叹批删《水浒》问题·····	134

近年来《水浒》评论简介·····晓黎	146
近年来关于宋江形象评论简介·····方华	149
关于《水浒》这部书·····余一	155
《水浒》评论参考资料索引	

报刊·····	158
书目·····	194

编后

革命导师论反对投降派

一、修正主义者都是投降派，对内搞阶级投降主义，对外搞民族投降主义

他（蒲鲁东——摘者注）那本关于《政变》的著作应当认为不仅是一部坏的著作，而且简直是卑鄙，然而却是适合小资产阶级观点的卑鄙，他在这里向路易·波拿巴献媚，实际上是竭力把他弄成适合法国工人口味的人物，他那篇反对波兰的最后的著作也是一样，在这里他为了迎合沙皇而表现了愚蠢的厚颜无耻。

马克思：《论蒲鲁东》（1865年1月24日）《马克思恩格斯选集》第2卷第147页。

拉萨尔事实上背叛了党。他同俾斯麦订立了一个正式的契约（他自然并没有因此得到任何保证）。1864年9月底，他本来要到汉堡去，在那里（同疯狂的施拉姆和普鲁士警探马尔一起）“迫使”俾斯麦兼并什列斯维希——霍尔斯坦，也就是以“工人”的名义来宣布兼并，等等，而俾斯麦为此则答应给予普选权和实行某些冒牌的社会主义措施。

马克思：《致路·库格曼》（1865年2月23日）《马克思恩格斯选集》第4卷第353页。

在一切斗争中，应战的人都有被击败的危险，但这难道能作为不抽刀应战就承认战败、甘受奴役的理由吗？

在革命中，占有决定性阵地而不迫使敌人进攻以试其身手就把这种阵地丢弃的人，永远应该被视为叛徒。

恩格斯：《德国的革命和反革命》（1851年8月—1852年9月）《马克思恩格斯全集》第8卷第82—83页。

巴枯宁主义者一遇到严重的革命形势，就不得不抛弃自己以前的全部纲领。

……他们差不多到处都是被资产阶级先生们驾驭、在政治上被他们利用的软弱无力的少数派。

恩格斯：《行动中的巴枯宁主义者》（1873年9月—10月）《马克思恩格斯全集》第18卷第538—539页。

这就是苏黎世三个检查官的纲领。这个纲领没有任何可以使人发生误会的地方，至少对我们这些从1848年起早就很熟悉所有这些言辞的人来说是如此。这是些小资产阶级的代表，他们满怀恐惧地声明，无产阶级被自己的革命地位所推动，可能“走得太远”。不是采取坚决的政治上的反对立场，而是全面地和解；不是对政府和资产阶级作斗争，而是企图争取他们，说服他们；不是猛烈地反抗从上面来的迫害，而是逆来顺受，并且承认惩罚是罪有应得。一切历史地必然发生的冲突都被解释为误会，而一切争论都以大体上我们完全一致这样的断语来结束。

马克思恩格斯：《给奥·倍倍尔、威·李卜克内西、威·白拉克等人的通告信》（1879年9月17日—18日）《马克思恩格斯全集》第19卷第187页。

在讨论殖民地问题的时候，委员会内形成了机会主义的多数，在决议草案中出现了这样的离奇古怪的句子：“大会并不在原则上和在任何时候都谴责一切殖民政策，殖民政策

在社会主义制度下可以起传播文明的作用。”这个论点实际上等于直接退向资产阶级政策，退向资产阶级的世界观，替殖民战争及野蛮行为辩护。

列宁：《斯图加特国际社会党人代表大会》（1907年9月）《列宁选集》第1卷第744页。

临时应付，迁就眼前的事变，迁就微小的政治变动，忘记无产阶级的根本利益，忘记整个资本主义制度、整个资本主义演变的基本特点，为谋取实际的或可以设想的一时的利益而牺牲无产阶级的根本利益，——这就是修正主义的政策。

列宁：《马克思主义和修正主义》（1908年4月3日）《列宁选集》第2卷第7页。

（2）第二国际（1889—1914年）最强大最有威信的德国社会民主党的领袖投票赞成军事预算，重弹普鲁士容克和资本家的资产阶级沙文主义的老调，这是直接背叛社会主义的行为。……。

（3）应该受到这种谴责的，还有比利士和法国社会民主党的领袖的行为，他们参加了资产阶级内阁，出卖了社会主义。

列宁：《革命社会民主党在欧洲大战中的任务》（1914年8月24日）《列宁全集》第21卷第1—2页。

在世界历史的重大关头，现在的第二社会主义国际（1889—1914年）的大多数领袖企图以民族主义来盗换社会主义。……国际的领袖们背叛了社会主义，投票赞成军事拨款，重复“本”国资产阶级的沙义主义（“爱国主义”）口号，为战争作辩护，参加交战国的资产阶级内阁，等等。

列宁：《战争和俄国社会民主党》（1914年9月28日）《列宁选集》第2卷第570页。

机会主义和社会沙文主义的政治思想内容是一个，就是用阶级合作代替阶级斗争，放弃革命的斗争手段，帮助“本国”政府渡过难关，而不利用它的困难进行革命。

列宁：《社会主义与战争》（1915年7月—8月）《列宁全集》第21卷第290页。

考茨基不是根本反对国家权力转到工人阶级手中，就是允许工人阶级把旧的资产阶级的国家机器拿到手中，但决不允许他们摧毁这个机器，用新的无产阶级的国家机器代替它。……考茨基背弃马克思主义和投降资产阶级的事实，在两种情况下都是十分明显的。

列宁：《无产阶级革命和叛徒考茨基》（1918年10—11月）《列宁全集》第28卷第242页。

谢德曼分子公开地、粗暴地、无耻地、多半是自私自利地出卖了无产阶级，投降了资产阶级。考茨基派和龙格派也是这样干的，不过他们犹豫动摇，畏首畏尾地望着此刻强有力的人物。考茨基在战争期间写的一切著作都不是支持和发扬革命精神，而是扑灭革命精神。

列宁：《无产阶级革命和叛徒考茨基》（1918年10—11月）《列宁全集》第28卷第273页。

资产阶级需要的是这样的奴才，他们能得到一部分工人的信任，用可以走改良主义道路的言论给资产阶级脸上贴金，用这种言论来蒙蔽人民的眼睛，胡吹改良主义道路的美妙和可能性，使人民脱离革命。

考茨基辈以及我们的孟什维克和社会革命党人的全部著

作，归结起来都是这种胡说，都是害怕革命的胆小市侩的叫苦。

列宁：《论第三国际的任务》（1919年7月14日）《列宁全集》第29卷第465页。

反对派否认我国社会主义胜利建设的可能性的方针就是这样形成的。

这种方针是什么呢？这就是投降主义。向谁投降呢？显然是向我国的资本主义分子投降。此外还向谁投降呢？向全世界的资产阶级投降。而那些左的词句和革命的姿态又到哪里去了呢？全都烟消云散了。只要把我们的反对派好好抖一抖，把他们的那些革命词藻抖掉，你们就可以看出他们骨子里充满着投降主义。

斯大林：《联共（布）第十五次代表大会》（1927年12月2日—19日）《斯大林全集》第10卷第293页。

关于我国革命的性质的问题。既然否认在我国胜利建成社会主义的可能性，既然否认无产阶级专政的存在，既然否认工人阶级同农民的联盟的必要，那末我国革命所剩下的还有什么呢？我国革命的社会主义性质所剩下的还有什么呢？显然什么也没有了，简直什么也没有了。无产阶级已经掌握了政权，无产阶级已经把资产阶级革命进行到底，农民现在再不需要干什么革命了，因为他们已经获得了土地，这就是说，无产阶级已经可以离开，可以让位给其他阶级了。

你们看，如果把反对派的观点追究到底，那末反对派的方针就是这样。

你们看，这就是我们的反对派的投降主义的全部根源。

斯大林：《联共（布）第十五次代表大会》（1927年12月2日—19日）《斯大林全集》第10卷第294—295页。

在芦沟桥事变以后，党内的主要危险倾向，已经不是“左”倾关门主义，而转变到右倾机会主义，即投降主义方面了。

毛泽东：《上海太原失陷以后抗日战争的形势和任务》（1937年11月12日）《毛泽东选集》第361页。

在统一战线中，是无产阶级领导资产阶级呢，还是资产阶级领导无产阶级？是国民党吸引共产党呢，还是共产党吸引国民党？在当前的具体的政治任务中，这个问题即是说：把国民党提高到共产党所主张的抗日救国十大纲领和全面抗战呢，还是把共产党降低到国民党的地主资产阶级专政和片面抗战？

.....

必须尖锐地提出谁领导谁的问题，必须坚决地反对投降主义。

毛泽东：《上海太原失陷以后抗日战争的形势和任务》（1937年11月12日）《毛泽东选集》第361—362页。

还有一种投降主义，这就是民族对民族的投降主义，它引导中国去适合日本帝国主义的利益，使中国变为日本帝国主义的殖民地，使所有的中国人变为亡国奴。这个倾向在现时是发生于抗日民族统一战线的右翼集团中。

毛泽东：《上海太原失陷以后抗日战争的形势和任务》（1937年11月12日）《毛泽东选集》第365页。

在抗日民族革命战争中，阶级投降主义实际上是民族投降主义的后备军，是援助右翼营垒而使战争失败的最恶劣的倾向。为了争取中华民族和劳动群众的解放，为了使反对民族投降主义的斗争坚决有力，必须反对共产党内部和无产阶

级内部的阶级的投降倾向，要使这一斗争开展于各方面的工作中。

毛泽东：《上海太原失陷以后抗日战争的形势和任务》（1937年11月12日）《毛泽东选集》第366页。

有些同志，从资产阶级、富农、或者具有资本主义自发倾向的富裕中农的立场出发，错误地观察了工农联盟这样一个极端重要的问题。他们认为目前合作化运动的情况很危险，他们劝我们从目前合作化的道路上“赶快下马”。他们向我们提出了警告：“如果不赶快下马，就有破坏工农联盟的危险。”我们认为恰好相反，如果不赶快上马，就有破坏工农联盟的危险。这里看来只有一字之差，一个要下马，一个要上马，却是表现了两条路线的分歧。

毛泽东：《关于农业合作化问题》（1955年7月31日）《毛泽东著作选读》甲种本（下）第421—422页。

修正主义，或者右倾机会主义，是一种资产阶级思潮，它比教条主义有更大的危险性。修正主义者，右倾机会主义者，口头上也挂着马克思主义，他们也在那里攻击“教条主义”。但是他们所攻击的正是马克思主义的最根本的东西。他们反对或者歪曲唯物论和辩证法，反对或者企图削弱人民民主专政和共产党的领导，反对或者企图削弱社会主义改造和社会主义建设。在我国社会主义革命取得基本胜利以后，社会上还有一部分人梦想恢复资本主义制度，他们要从各个方面向工人阶级进行斗争，包括思想方面的斗争。而在这个斗争中，修正主义者就是他们最好的助手。

毛泽东：《关于正确处理人民内部矛盾的问题》（1957年2月）《毛泽东著作选读》甲种本（下）第481页。

二、投降派惯用两面派手法，大搞阴谋诡计，进行分裂活动，篡党夺权

他（拉萨尔——摘者注）大肆自我吹嘘，甚至还把从我和其他人的著作里无耻地剽窃去的东西也拿来吹嘘，……他在给我的信（从1848年到1863年）中象同我会面时一样，老说他是拥护我所代表的党的。但是，一当他在伦敦（1862年底）确信他对我不能施展他的伎俩，他就立即决定以“工人独裁者”的身分来反对我和旧的党。

马克思：《致路·库格曼》（1865年2月23日）《马克思恩格斯选集》第4卷第352页。

我们面对着的的是一个戴着最极端的无政府主义的假面具的，目的是要打击那些不接受它的教条和领导的革命者而不是要打击各国现存政府的团体。这个由某一个资产阶级代表大会的少数派建立的团体，混入了工人阶级国际组织的队伍，企图先夺取这个组织的领导权，如果这个计划不能实现，就力图破坏这个组织。这个团体横蛮无礼地用它自己的宗派主义纲领和自己的狭隘思想来偷换我们协会的广泛的纲领和伟大的意向：它在国际各个公开存在的支部内部组织自己的秘密的小支部，这些秘密小支部服从统一的命令，因此往往能通过事先商妥的一致行动来操纵国际的支部；它在自己的报纸上公开攻击一切不愿意屈从它的意志的人；并且，用它自己的原话来说就是，在我们的队伍中挑起了一场公开的战争。这个团体为了达到自己的目的，不择任何手段，不顾任何信

义；造谣、诬蔑、恫吓、暗杀——所有这一切同样都是它惯用的伎俩。

马克思恩格斯：《社会主义民主同盟和国际工人协会》
(1873年4月—7月)，《马克思恩格斯全集》第18卷
第371页。

当米哈伊尔·巴枯宁突然想要扮演无产阶级解放者角色的时候，国际已经根深蒂固。国际给他提供的，只是同一切国际会员一样的活动场所。为了在国际内崭露头角，他就必须首先进行顽强的、忘我的工作来为自己赢得声誉；但是，他认定，在和平同盟的资产者们方面他可以有更多的成功机会，可以有一条更便捷的途径。

马克思恩格斯：《社会主义民主同盟和国际工人协会》
(1873年4月—7月)《马克思恩格斯全集》第18卷第
373页。

机会主义者是反对无产阶级革命的资产阶级分子。这些人在和平时呆在工人政党内部，偷偷做着资产阶级的的工作，而在危机时期，立刻就成为联合一致的整个资产阶级的（从保守的到最激进的和民主的，从自由主义的到宗教的和僧侣的）公开同盟者。

列宁：《以后怎么办》(1915年1月9日)《列宁全集》第21卷第91页。

由于职务关系，奴才都穿着燕尾服，具有文雅的外貌和适当的风度，戴着雪白的手套。

列宁：《奴才气》(1919年7月)《列宁全集》第29卷第494页

奴才的地位使奴才必须把一点点爱人民的行为同百般顺从主子和维护主子利益的行为结合起来，这必然使作为社会典型的奴才是虚伪的。……因为他的职业的根本特点就是

要把他“必须”“忠心耿耿”为之效劳的主子的利益与供应仆人的那个阶层的利益结合起来。因此，如果以政治家的眼光看问题，即从千百万人及其相互关系看问题，就不能不得出结论说，作为社会典型的奴才的主要特性就是虚伪和胆小。奴仆的职业所培养的正是这些特性。从任何资本主义社会的雇佣奴隶和全体劳动群众的观点来看，这些特性是最本质的特性。

列宁：《奴才气》（1919年7月）《列宁全集》第29卷第495页。

季诺维也夫分子和托洛茨基分子把一切敌对的资产阶级分子纠集在自己的周围，他们变成了德国警察暗探局进行间谍、破坏和恐怖活动的代理人，两面手法和伪装是季诺维也夫分子和托洛茨基分子潜入我们组织的唯一手段，……。

斯大林：《论党的工作缺点和消灭托洛茨基两面派的办法》《斯大林文选》（上）第113—114页。

现在的暗害分子和破坏分子，对于托洛茨基分子，就不能这样说了。……大部分都是党员，衣袋里装着党证，所以这些人表面上看起来并不是异己分子。如果说旧的暗害分子公开反对我们，那末，相反地，新的暗害分子则是向我们的人献媚，夸奖我们的人，拍他们的马屁，以便骗取信任。

斯大林：《论党的工作缺点和消灭托洛茨基两面派的办法》《斯大林文选》（上）第121页。

在这个使用干部的问题上，我们民族历史中从来就有两个对立的路线：一个是“任人唯贤”的路线，一个是“任人唯亲”的路线。前者是正派的路线，后者是不正派的路线。共产党的干部政策，应是以能否坚决地执行党的路线，服从

党的纪律，和群众有密切的联系，有独立的工作能力，积极肯干，不谋私利为标准，这就是“任人唯贤”的路线。过去张国焘的干部政策与此相反，实行“任人唯亲”，拉拢私党，组织小派别，结果叛党而去，这是一个大教训。

毛泽东：《中国共产党在民族战争中的地位》（1938年10月），《毛泽东选集》第493页。

在反倾向的斗争中，反对两面派的行为，是值得严重地注意的。因为两面派行为的最大的危险性，在于它可能发展到小组织行动；张国焘的历史就是证据。阳奉阴违，口是心非，当面说得好听，背后又在捣鬼，这就是两面派行为的表现。必须提高干部和党员对于两面派行为的注意力，才能巩固党的纪律。

毛泽东：《中国共产党在民族战争中的地位》（1938年10月）《毛泽东选集》第498页。

各种剥削阶级的代表人物，当着他们处在不利情况的时候，为了保护他们现在的生存，以利将来的发展，他们往往采取以攻为守的策略。或者无中生有，当面造谣；或者抓住若干表面现象，攻击事情的本质；或者吹捧一部分人，攻击一部分人；或者借题发挥，“冲破一些缺口”，使我们处于困难地位。总之，他们老是在研究对付我们的策略，“窥测方向”，以求一逞。

毛泽东：《关于胡风反革命集团的材料》的序言和按语（1955年6月）第19—20页。

要特别警惕象赫鲁晓夫那样的野心家和阴谋家，防止这样的坏人篡夺党和国家的各级领导。

转引自1964年7月14日《人民日报》

三、投降派的阶级根源和思想根源

不仅把巴黎而且把全法国交给普鲁士统治的巴黎投降一举，是一连串通敌卖国阴谋勾当的总结束，而这些阴谋勾当，……是9月4日的窃国大盗们在窃取政权的当天就开始了的。另一方面，这一投降又是他们在普鲁士协助下对共和国和巴黎发动内战的开端。

马克思：《法兰西内战》（1871年4月—5月）《马克思恩格斯选集》第2卷第361页。

为什么修正主义在资本主义社会中是不可避免的呢？为什么它的根源比民族特点的区别和资本主义发展程度的区别还要深呢？因为在任何资本主义国家里，同无产阶级并存的总是有广泛的小资产者阶层，即小业主阶层。资本主义过去是从小生产中诞生的，现在也还在不断地从小生产中诞生出来。

列宁：《马克思主义和修正主义》（1908年4月3日）《列宁全集》第15卷第20—21页。

机会主义不是偶然的現象，不是个别人物的罪孽、疏忽和叛变，而是整个历史时代的社会产物。

列宁：《第二国际的破产》（1915年5月下半月—6月上半月）《列宁全集》第二十一卷第224页。

机会主义者在客观上是小资产阶级和工人阶级某些阶层的一部分，他们由于受帝国主义超额利润的收买而变成了资本主义的看门狗和工人运动的败坏者。

列宁：《帝国主义和社会主义运动中的分裂》（1916年10月）《列宁选集》第2卷第888页。

他们象我国的立宪民主党人一样，巧妙地利用了路易·勃朗的小资产阶级的“社会主义”，让他当部长，使他从社会主义工人的领袖变成他想要变的资产阶级的随从和走狗。

这就是统治阶级的阶级利益、阶级立场和阶级政策。

列宁：《什么是现在和“将来”卡维涅克分子产生的阶级根源？》（1917年6月）《列宁全集》第25卷第78—79页。

拥有奴才的阶级愈聪明、愈有教养，他们执行自己的政策就愈有步骤，愈有计划，他们利用奴才在劳动人民中进行特务活动，利用对部分劳动人民让步来分裂劳动人民，巩固自己的地位，使“效劳者”希图得到一点小恩小惠而设法增加老爷的财富等等。

列宁：《奴才气》（1919年7月）《列宁全集》第29卷第495页。

我们党内某些人（固然为数很少）畏惧困难，因而感到疲倦，表现动摇，陷于绝望，滋长消沉的情绪，感染不相信无产阶级创造力的心理，产生投降主义的思想。

斯大林：《关于联共（布）党内的反对派联盟》（提交联共（布）第十五次全国代表会议讨论并经代表会议通过和联共（布）中央批准的提纲）（1926年10月26日）《斯大林全集》第8卷第191页。

……无产阶级党内矛盾的根源在于两种情况。

这两种情况是什么呢？

第一、就是在阶级斗争的环境中资产阶级和资产阶级思想对无产阶级及其政党使用压力，无产阶级中最不坚定的阶

层和无产阶级政党中最不坚定的分子往往受到这种压力的影响。……

第二、就是工人阶级的混杂性，工人阶级内部存在着各种阶层。……………

最后，第三个阶层就是工人贵族，工人阶级的上层分子，无产阶级中生活最有保障的一部分，他们力求和资产阶级妥协，极爱巴结有权有势的人物，喜欢“出人头地”。这个阶层是滋长露骨的改良主义者和机会主义者的最好的土壤。

斯大林：《共产国际执行委员会第七次扩大全会》
(1926年11月22日—12月26日)《斯大林全集》第
9卷第10—11页。

有两种世界观、方法论：无产阶级的世界观、方法论和资产阶级的世界观、方法论。这些同志把资产阶级的世界观、方法论，经常拿在手里；无产阶级的世界观、方法论，却经常丢在脑后。……对于我们队伍中的这些资产阶级的东西，也要象打扫灰尘一样，常常扫除。

毛泽东：《抗日战争胜利后的时局和我们的方针》(1945年8月13日)《毛泽东选集》第1032页。

资产阶级影响的存在，是修正主义的国内根源。屈服于帝国主义的压力，是修正主义的国外根源。

转引自1967年10月22日《人民日报》

四、投降派对革命的严重危害

资产阶级需要的是这样的奴才，他们能得到一部分工人的信任，用可以走改良主义道路的言论给资产阶级脸上贴金，用这种言论来蒙蔽人民的眼睛，胡吹改良主义道路的美妙和可能性，使人民脱离革命。

列宁：《论第三国际的任务》（1919年7月14日）《列宁全集》第29卷第465页。

在全世界上，战争使工人运动发生了分裂，使社会爱国主义者倒向了资产阶级。继俄国之后，先进的资本主义德国再明显不过地证明了这一点。现在，维护改良主义者和革命者之间的“思想纽带”，就是支持诺斯克和谢德曼这些工人出身的刽子手，他们帮助资产阶级杀害了卢森堡和李卜克内西，杀害了同资产阶级展开革命斗争的成千上万的工人。

列宁：《奴才气》（1919年7月）《列宁全集》第29卷第499—500页。

机会主义是我们的主要敌人。工人运动中的上层分子的机会主义，不是无产阶级的社会主义，而是资产阶级的社会主义。实际证明：由工人运动内部的机会主义派别活动家来维护资产阶级，比资产者亲自出马还好。工人要不是由他们来领导，资产阶级就无法支持下去。

列宁：《关于国际形势和共产国际基本任务的报告》（1920年7月19日）《列宁选集》第4卷第329页。

在革命的前夜和为争取革命的胜利而进行最激烈的斗争